
Lektion 27 – Berlin – A



Das Elfchen

1 Wort

2 Wörter

3 Wörter

4 Wörter

1 Wort 

Überschrift

Fazit

11 Wörter

Schreibt ein Elfchen 
zum Thema Berlin.



Die Berliner Schnauze 

https://www.youtube.com/watch?v=dh6FjSjjrqM


Grammatik
Das Plusquamperfekt (die vollendete Vergangenheit)



Das Plusquamperfekt



Wann brauchen wir das Plusquamperfekt?

Wenn du von einem Ereignis in der Vergangenheit erzählst, benutzt du 
normalerweise das Präteritum oder das Perfekt:

Frau Moll beschwerte sich./Frau Moll hat sich beschwert.

Manchmal möchtest du aber auch erzählen, was vorher passiert ist. 
Dann brauchst du das Plusquamperfekt. Man nennt es auch 
Vorvergangenheit.

Ich hatte den Müll in die Tonne geworfen.



Wann brauchen wir das Plusquamperfekt

Zeit

Hier sind wir jetzt 
und erzählen 
einer Freundin…Frau Moll 

beschwerte 
sich 

Ich hatte 
den Müll 

in die 
Tonne 

geworfen

ZukunftPräsens
Vergangenheit

Situation: Im 
Plastikmüll war 

eine Banane



Das Plusquamperfekt: Form

Das Plusquamperfekt bildest du ähnlich wie das Perfekt. 

Dabei konjugierst du das Hilfsverb (haben oder sein) im Präteritum.

Sie ist nach Hause gegangen. (Perfekt)
Sie war nach Hause gegangen. (Plusquamperfekt)

Sie hat mit dem Vermieter telefoniert. (Perfekt)
Sie hatte mit dem Vermieter telefoniert. (Plusquamperfekt)

Ich: war
Du: warst
Er/(S)sie/es: war
Wir: waren
Ihr: wart
Sie/Sie: waren

Ich: hatte
Du: hattest
Er/(S)sie/es: hatte
Wir: hatten
Ihr: hattet
Sie/Sie: hatten

Präteritum 
von haben
und sein
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Was sagen wir also unserer Freundin…

Nachdem ich den Müll in die Tonne geworfen hatte, beschwerte Frau Moll sich.

Plusquamperfekt Präteritum

Mit der Konjunktion nachdem kannst 
du einen Satz im Plusquamperfekt 
mit einem Satz im Präteritum oder im 
Perfekt verbinden.

(1) Ich hatte den Müll in die Tonne geworfen
(2) Frau Moll beschwerte sich/ Frau Moll hat sich beschwert

• Im Nebensatz, der mit nachdem eingeleitet wird, wird das Ereignis 
beschrieben, das zuerst stattgefunden hat (1). Das Verb steht 
im Plusquamperfekt.

• Im Hauptsatz wird beschrieben, was danach passiert ist (2). Das Verb 
steht im Präteritum oder im Perfekt.

Nebensatz Hauptsatz



Variationen: Haupt- und Nebensatz / Neben-
und Hauptsatz 
NS + HS

Nachdem ich den Müll in die Tonne geworfen hatte, beschwerte Frau 
Moll sich.

HS+NS

Frau Moll beschwerte sich, nachdem ich den Müll in die Tonne 
geworfen hatte.
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Vorzeitigkeit, Nachzeitigkeit, Gleichzeitigkeit



Vorzeitigkeit, Nachzeitigkeit, Gleichzeitigkeit

Vorzeitigkeit:

Bevor ich aber endlich die Füße hochlegen konnte, musste ich noch mit Marlene zum türkischen 
Markt

Türkischer Markt  Füße hochlegen

Nachzeitigkeit:

Nachdem wir es bis zum Bahnhof Zoo geschafft hatten, fing es an zu regnen.

Ankunft Bahnhof Zoo  es fängt an zu regnen

Gleichzeitigkeit:

Während wir dort Kaffee getrunken haben, habe ich beobachtet wie ein Mann über die rote Ampel 
gegangen ist.

Kaffee trinken Ein Mann geht über die rote Ampel Umgangssprache: Dativ
Formell: Genitiv



Übungen:



Gut zu wissen…

1. Wenn wir einen Nebensatz mit „nachdem“ und Plusquamperfekt 
haben, steht im Hauptsatz Präteritum oder _______.

2. Wenn wir einen Nebensatz mit „nachdem“ und Perfekt haben, steht 
im Hauptsatz: _________

3. Wenn wir einen Nebensatz mit „bevor“ in allen (möglichen) Zeiten 
haben, stehen im __________dieselben Zeiten.

4. Wenn wir einen Nebensatz mit „während“ in allen (möglichen) 
Zeiten haben, stehen im Hauptsatz die ______Zeiten.
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